

**STRATEGI *BRANDING* KLINIK KOPERASI DAN USAHA MIKRO (KUM)
MELALUI KELOMPOK ARISAN DI DINAS KOPERASI DAN
USAHA MIKRO KABUPATEN SIDOARJO**

SKRIPSI

Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya Guna Memenuhi
Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Komunikasi (S. I.Kom) Dalam
Bidang Ilmu Komunikasi



Disusun Oleh:

DEVI DAMAYANTI

NIM. B96214115

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI

PROGRAM STUDI ILMU KOMUNIKASI

2018

PERNYATAAN KEASLIAN HASIL KARYA

Bismillahirrahmanirrahim

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya :

Nama : Devi Damayanti

NIM : B96214115

Prodi : Ilmu Komunikasi

Alamat : Dsn Banjarpoh RT 14 RW 06 Banjarbendo Sidoarjo

Judul : Strategi *Branding* Klinik Koperasi dan Usaha Mikro (KUM)
melalui Kelompok Arisan di Dinas Koperasi dan Usaha Mikro
Kabupaten Sidoarjo

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga pendidikan tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain.
- 3) Apabila di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi, saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 24 Juli 2018
Yang Menyatakan



DEVI DAMAYANTI
B96214115

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Nama : DEVI DAMAYANTI
NIM : B96214115
Program Studi : Ilmu Komunikasi
Judul : **Strategi *Branding* Klinik Koperasi dan Usaha Mikro (KUM) melalui Kelompok Arisan di Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo**

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diajukan

Surabaya, 24 Juli 2018



Dr. Arif Ainur Rofiq, S. Sos. I, M. Pd. Kons

NIP. 197708082007101004

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Devi Damayanti ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 24 Juli 2018

Mengesahkan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Dakwah dan Komunikasi

Dekan,



Dr. H. Abd. Halim, M. Ag
NIP. 196307251991031003

Penguji I

Dr. Arif Ainur Rofiq, S. Sos. I, M. Pd. Kons
NIP. 197708082007101004

Penguji II

Dr. Moch. Choirul Arief, S. Ag, M. Fil. I
NIP. 197110171998031001

Penguji III

Pardianto, S. Ag., M. Si
NIP. 197306222009011004

Penguji IV

Dr. Nikmah Hadiati Salisah, S. Ip, M. Si
NIP. 197301141999032004



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Devi Damayanti
NIM : B96214115
Fakultas/Jurusan : Dakwah dan Komunikasi/Ilmu Komunikasi
E-mail address : dephdev94@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

STRATEGI *BRANDING* KLINIK KOPERASI DAN USAHA MIKRO (KUM) MELALUI

KELOMPOK ARISAN DI DINAS KOPERASI DAN USAHA MIKRO KABUPATEN

SIDOARJO

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 31 Juli 2018

Penulis

(Devi Damayanti)

segala keterbatasan yang dimiliki oleh Klinik KUM yakni belum tersedianya fasilitas yang memadai namun, dengan metode pelatihan seperti kelompok arisan yang membuat banyak peserta atau anggota binaan dari Klinik KUM merasa seperti rumah sendiri.

Keakaraban yang terbentuk dari komunikasi kelompok kecil yang membuat suasana kekeluargaan justru timbul menjadi dasar klinik sebagai rumah konsultasi yang nyaman bagi pelaku usaha mikro, yang justru memberikan efek kesan nonformal dan tak ada kesenjangan untuk bisa berbagi pengalaman dan pengetahuan seputar bisnis.

Keterbatasan fasilitas tidak membuat para konsultan menjadi hilang akal dan menjadikan ruang klinik diubah sebagai tempat lesehan untuk segala kegiatan pelatihan maupun konsultasi, sederhana dan terkesan merakyat namun hal tersebut membuat Klinik KUM lebih dikenal dengan *branding* pelatihan dengan metode kelompok arisan, dimana di setiap pelatihan yang diadakan oleh klinik para pelaku usaha berbondong-bondong membawa produk mereka masing-masing dan mengenalkannya pada sesama anggota binaan setelah selesai pelatihan berlangsung.

Saat ini, arisan mengalami perkembangan, baik dari jenis maupun bentuk kegiatannya sendiri. Dari jenis, ada arisan tarikannya berupa uang seperti yang pada umumnya dan pada perkembangannya kini bahkan ada arisan yang tarikannya berupa emas atau sederet barang mewah lainnya. Dan dari kegiatan, jika dulu arisan lazimnya dilakukan di rumah, saat ini mereka berpindah tempat dari suatu tempat ke tempat lainnya ketika melakukan kegiatan arisan.

Strategi Branding Produk Kuliner dalam membentuk Brand Knowledge sebagai Oleh-Oleh Khas Kabupaten Madiun”, Riandy Teo Thensa judul penelitian “*Strategi Branding dalam Membangun Brand Image*”.

Peneliti di atas penulis jadikan perbandingan karena sama-sama mengambil tema mengenai strategi *branding* namun yang membedakan adalah objek penelitian masing-masing peneliti. Dalam penelitian Lina Mustikawati perbedaannya tentang lokasi penelitian dan berfokus pada strategi *branding* dalam pengelolaan sebagai destinasi wisata. Sedangkan Zedy, perbedaannya juga pada lokasi penelitian dan berfokus pada produk Kuliner di Kabupaten Madiun. Dan Riandy Teo Thensa selain berbeda lokasi penelitian, Riandy Teo Thensa juga hanya berfokus pada media *onlinenya* dalam membangun *Brand Image*.

Dan berdasarkan penjabaran di atas, penelitian terdahulu dengan peneliti sekarang jelas berbeda. Selain dari segi lokasi penelitian, fokus penelitian pun juga berbeda yakni lebih ingin meneliti *branding* Klinik KUM di Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo melalui kelompok arisan yang diangkat sebagai program layanan masyarakat pelaku usaha mikro dari pemerintah daerah untuk mempertahankan *brand* Kabupaten Sidoarjo sebagai Kota UKM Indonesia.

2. Klinik Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo

Dengan dinobatkan sebagai Kota UKM Indonesia tidak cukup untuk memiliki banyak pelaku usaha di Kabupaten Sidoarjo. Perlu adanya kebijakan pemerintah dalam membina dan mengembangkan para pelaku usaha mikro agar mampu naik kelas.

Dari hal tersebut maka Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo menyediakan layanan lembaga pendukung para pelaku usaha mikro dengan layanan konsultasi bisnis secara gratis dan pembinaan lain seperti *short course* dan lain sebagainya yang siap membantu mengatasi berbagai kebutuhan dan permasalahan yang dihadapi oleh pelaku usaha mikro saat ini.

Adapun strategi yang dimiliki oleh Kabupaten Sidoarjo melalui Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo untuk mengatasi permasalahan di atas adalah dengan strategi kemitraan dengan bekerjasama dengan berbagai lembaga atau instansi dengan misi yang sama dalam membina, memberdayakan dan mengembangkan usaha mikro hingga naik kelas.

Maka berdasarkan Surat Keputusan Bupati Sidoarjo Nomor : 188 / 265 / 404.1.1.3 / 2017 tanggal 10 Maret 2017 tentang lembaga Klinik Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo yang berada di bawah naungan Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo didirikanlah Klinik KUM Kabupaten Sidoarjo. Klinik ini merupakan kebijakan dan strategi pemberdayaan UKM dan koperasi yang bertugas

Selain itu ada beberapa unsur dalam arisan, *pertama* yaitu pertemuan yang diadakan secara rutin dan berkala, kemudian pengumpulan uang oleh setiap anggota dengan nilai yang sama, dan pengundian uang untuk menentukan siapa yang mendapatkan uang yang terkumpul tersebut. *Kedua* yaitu pengumpulan uang oleh setiap anggota dengan nilai yang sama dalam setiap pertemuan. *Ketiga* penyerahan uang yang terkumpul kepada pemenang atau anggota arisan yang namanya keluar dari hasil pengundian.²⁸

Arisan sangat mirip dengan tabungan. Hanya saja, arisan merupakan jenis tabungan yang mendapatkan pengaruh dari luar yakni dari sesama peserta arisan. Arisan merupakan perkumpulan dari sekelompok orang yang berinisiatif untuk tetap bertemu dan bersosialisasi. Dari inisiatif tersebut digagaslah sebuah acara dengan mengumpulkan barang atau uang dalam jumlah tertentu yang telah disepakati bersama. Lalu jika semua anggota dan uang sudah terkumpul, arisan akan diundi dan hanya satu nama anggota yang akan keluar mendapatkan undian tersebut. Hal ini terus berjalan hingga semua anggota mendapatkannya.

²⁸ Irma Prihantari, *Tinjauan Hukum Islam Terhadap Praktik Arisan sepeda Motor Paguyuban Agung Rejeki di Kecamatan Sentolo Kabupaten Progo*, UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, 2010, hlm. 12

mengembangkan UMKM saja yang harus terus disempurnakan. Lebih dari itu, hal yang lebih penting adalah adanya lembaga pendukung yang mampu memberikan berbagai layanan yang berkualitas, relevan, cepat dan tepat serta melayani juga membantu masyarakat dalam mengatasi permasalahan yang dihadapi oleh pelaku UMKM saat ini.

Adapun salah satu upaya dan strategi yang dilakukan oleh pemerintah Kabupaten Sidoarjo melalui Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo untuk mengatasi berbagai permasalahan di atas adalah dengan membina, memberdayakan dan mengembangkan UMKM khususnya pelaku Usaha Mikro yang menjadi fokus pemerintah Kabupaten Sidoarjo untuk mengembangkan pelaku Usaha Mikro agar naik kelas. Maka berdasarkan Surat Keputusan (SK) Bapak Bupati Kabupaten Sidoarjo Nomor : 188/265/404.1.1.3/2017 tanggal 10 Maret 2017 Tentang Lembaga Klinik Koperasi dan Usaha Mikro di Kabupaten Sidoarjo, pemerintah Dinas Koperasi dan Usaha Mikro mulai menjalankan program tersebut yang dimulai dari didirikannya Klinik KUM yaitu Klinik Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo.

Dinas Koperasi dan Usaha Mikro merupakan unsur pelaksana otonomi daerah, dipimpin oleh seorang Kepala Dinas, yang berada di bawah dan bertanggung jawab kepada Bupati.

Klinik Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo adalah suatu lembaga yang dibentuk Oleh Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo berdasarkan keputusan Kepala Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo dalam rangka meningkatkan kinerja Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo dan memperkuat perekonomian daerah Kabupaten Sidoarjo melalui serangkaian pembinaan yang profesional dan terpadu meliputi pemberian layanan konsultasi, informasi bantuan advokat bisnis, dan layanan *short course* dengan memobilisasi konsultasi pendampingan Koperasi dan Usaha Mikro yang berkualitas dan praktis yang berpengalaman serta ahli bidangnya. Klinik Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo mulai beroperasi pada tanggal 01 Mei 2017 yang berlokasi di Kantor Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Kabupaten Sidoarjo, Jalan Jaksa Agung R. Suprpto No. 09 Sidoarjo.

Berbagai layanan di Klinik KUM dihadirkan dengan harapan dapat membantu mengatasi permasalahan yang ada pada masyarakat Kabupaten Sidoarjo. Kabupaten Sidoarjo adalah daerah yang dijuluki sebagai Kota UKM Indonesia, yang memiliki data UMKM yang tersebar di seluruh penjuru daerah Kabupaten Sidoarjo sebanyak 171.264 usaha yang terbagi atas usaha mikro, usaha menengah, usaha kecil dan usaha besar. Jika mencermati data-data UMKM tentang Sidoarjo, tepatlah kota ini dicanangkan sebagai “Kota UKM Indonesia”. Bagaimana tidak, di kabupaten seluas 591,59 kilometer persegi yang dibagi menjadi 18 kecamatan ini, terdapat 171.264 usaha

Strategi tidak akan berhasil apabila tidak diimbangi dengan pemasaran yang tepat, untuk menghindari itu Tim Klinik dan Pemerintah Daerah sudah melakukan aksi promosi baik melalui media cetak dan media elektronik sebagai loncatan kegiatan pemasaran.

Sehingga apabila konsep ide yang diterapkan untuk *membranding* Klinik KUM Sidoarjo melalui Kelompok Arisan sudah baik, target dan sasaran sudah tepat, pemilihan cara promosi dan mediana juga harus tepat.

Berbagai langkah strategi yang dipilih oleh Tim Klinik salah satunya dengan mengoptimalkan komunikasi pemasaran dalam *membranding* klinik maupun produk-produk pelaku mikro di Sidoarjo agar lebih dikenal oleh masyarakat luas.

Segala bentuk kegiatan yang ada di Klinik KUM baik dalam instansi maupun kegiatan luar selalu menyempatkan berbagi momen momen menarik untuk dibagi pada halaman-halaman sosial media para ukm maupun dari staf klinik.

Media komunikasi yang dipilih oleh Tim Klinik untuk menggalakkan strategi pemasaran ada dua yakni media cetak dan elektronik, sedangkan media online digunakan untuk mengenalkan produk produk ukm melalui *market place* dengan situs www.tukuo.id.

“Jadi, kegiatan promosi kami ada dua mbak, melalui media cetak seperti brosur, tabloid bandara yang memuat informasi tentang UKM dan juga pengenalan tentang klinik. Kalo media elektronik itu radio, dimana bersama KPP Pajak waktu itu ada talkshow di salah satu radio lokal, ya kita manfaatkan sebaik mungkin untuk promosi, selain itu kita juga promosi lewat tv juga, Alhamdulillah dengan bermitra kami

b) Melakukan publikasi di berbagai media massa sebagai komunikasi pemasaran

Strategi penting agar kelompok arisan klinik koperasi dan usaha mikro dapat dikenal adalah melakukan publikasi media massa, baik itu cetak, elektronik dan online. Karena melalui media massa berbagai pihak akan bermunculan untuk memberikan dukungan dan kontribusinya kepada Klinik sebagai Rumah UKM sekaligus rumah kedua pelaku mikro di Kabupaten Sidoarjo.

Komunikasi pemasaran merupakan aspek penting dalam keseluruhan misi pemasaran serta penentu suksesnya pemasaran. Strategi komunikasi pemasaran disini adalah kegiatan untuk memasarkan ke khalayak baik pelaku usaha mikro maupun masyarakat bahwa adanya Klinik Koperasi dan Usaha Mikro sebagai Rumah bagi UKM masyarakat Kabupaten Sidoarjo.

Strategi komunikasi pemasaran yang digunakan oleh pemerintah Dinas Koperasi dan Usaha Mikro adalah melalui *direct selling*, iklan, publisitas baik cetak, elektronik hingga *online*.

Direct selling merupakan penjualan langsung dimana mereka menyebar dan membagikan informasi kegiatan klinik di berbagai sudut daerah wilayah, pameran, bazar ataupun *event-event* besar dimana yang terpenting adalah di tempat-tempat yang memiliki sentra pusat UKM.

Media cetak yang digunakan untuk melakukan pemasaran diantaranya adalah brosur dan majalah, sedangkan media elektronik

banyak pelaku ukm dan masyarakat merasa nyaman mengikuti setiap binaan yang diberikan.

Kegiatan kelompok arisan yang dibentuk semula hanya terdiri dari puluhan orang, namun seiring berjalannya waktu kelompok arisan menjadi kegiatan wajib yang diselenggarakan oleh Koordinator wilayah kecamatan masing-masing di Kabupaten Sidoarjo untuk mengkoordinasikan para anggotanya.

Dari kegiatan arisan yang diselenggarakan, para UKM juga tanpa sadar akan menambah kualitas dan pengetahuannya dalam mengembangkan bisnis. Selain untuk mengenalkan produk yang dibuatnya juga akan menambah *skill* yang akan membantu para ukm untuk berinovasi serta berkreasi dalam mengikuti segmen pasar terkini.

Kegiatan komunikasi pemasaran yang dilakukan oleh kelompok-kelompok arisan ilmu tentunya mengandung pesan yang *persuasif* agar pelaku usaha tidak henti dalam belajar maupun berbagi pengalaman untuk mengetahui apa yang sedang *trend* dan menjadi peluang yang akan menambah omset pelaku usaha.

d) Dinas Koperasi dan Usaha Mikro melakukan inovasi program namun tetap menjaga karakter kelompok yang guyub

Dalam mengembangkan sebuah kegiatan promosi harus selalu kreatif dan inovatif, harus memperbaharui cara-cara kegiatan yang sesuai dengan aspirasi generasi muda dan kebutuhan masyarakat.

Kelompok arisan Klinik KUM merupakan kegiatan promosi untuk memperkenalkan Klinik sebagai Rumah UKM dengan berbagai kegiatan pembinaan.

Sehingga yang dirubah oleh Dinas Koperasi dan Usaha Mikro bukan dalam berbagai program layanannya tapi cara penyampaiannya, cara pengemasannya yang dibuat atau dirangkai semenarik mungkin agar menimbulkan kesan tersendiri bagi para anggota mengikuti pembinaan.

Kegiatan pelatihan melalui kelompok arisan memiliki kualitas dalam setiap kegiatannya. Selain materi yang sangat bermanfaat juga permainan yang seru untuk mengakrabkan antar anggota satu dengan yang lainnya, sehingga setiap kegiatan pertemuannya selalu ditunggu dan memunculkan rasa penasaran dibenak para anggota binaannya.

Jadi kegiatan-kegiatan program dan layanan yang telah dibuat dan direncanakan oleh Tim Klinik maupun dari pihak Dinas Koperasi dan Usaha Mikro Sidoarjo bertujuan untuk mendukung dan melestarikan karakter yang dimiliki oleh Klinik KUM. Dalam program yang sama namun berinovasi dengan cara penyampaian pesan dan cara pengemasannya yang dibuat untuk menimbulkan kesan tersendiri bagi anggota binaannya.

masyarakat serta memunculkan mitra kerja dalam memberikan dukungan untuk menyamakan misi agar tercapai tujuan bersama yang diinginkan.

Seperti yang dijelaskan dalam proses strategi kreatif diperlukan langkah strategi komunikasi pemasaran agar tujuan Dinas Koperasi dan Usaha Mikro berjalan sesuai yang diharapkan.

Salah satu strategi *branding* yang dilakukan Dinas Koperasi dan Usaha Mikro beserta tim klinik dalam mempertahankan citra yang dimiliki oleh Kabupaten Sidoarjo sebagai Kota UKM Indonesia adalah menemukan cara pendekatan terhadap pelaku pelaku usaha secara unik seperti membentuk kelompok arisan yang mampu menarik perhatian banyak perhatian dari berbagai pihak instansi lain yang membuat ciri khas sebagai identitas dari klinik sebagai Rumah kedua bagi UKM Sidoarjo.

Berbagai respon positif berdatangan dari berbagai pihak khususnya mitra kerja terhadap setiap kegiatan dari kelompok arisan klinik kum yang memberikan banyak manfaat bagi anggota binaannya.

Namun tidak sedikit adanya penyinggungan karena kurangnya SDM yang menjadi keefektifan pekerjaan di setiap jabatannya dan kurangnya pemanfaatan publisitas melalui media online, tetap saja pemerintah mampu meyakinkan para anggota binaan untuk bergabung dan bergerak aktif melalui kelompok arisan dalam mengembangkan usahanya.

Sedangkan mengenai segmentasi pasar merupakan langkah dari target pasar, pemerintah melakukan segmentasi sesuai kategori *demographic segmentation* dimana menyesuaikan analisis situasi klinik dengan kondisi sarana prasarana kurang memadai membuat strategi kelompok arisan memiliki segmentasi pada umur 25 hingga 30 tahun keatas yang dipaparkan secara jelas.

Sedangkan kategori lainnya seperti *geographic*, *psychographic*, dan *behavioral* belum di segmentasikan secara jelas karena menurut pemerintah kegiatan ini dapat dihadiri oleh kalangan manapun dengan tujuan agar dikenal terlebih dahulu oleh segala kalangan masyarakat.

2. *Specifying promotion objectives*

Tujuan dari program klinik melalui kelompok arisan yaitu mengenalkan bahwa telah berdirinya rumah bagi UKM Sidoarjo sebagai wadah pelaku usaha mikro dimana daerahnya menjadi citra yang dikenal oleh penduduk Indonesia sebagai pencetak wirausaha terbanyak di Indonesia.

Melalui program dan kegiatan kelompok arisan, pemerintah berharap keguyuban yang selalu tercipta dalam berbagai kegiatannya mampu mengajak banyak pelaku usaha lain untuk aktif bersinergi. Bukan hanya sebagai citra namun bukti bahwa ribuan pelaku mikro di Sidoarjo mampu diantarkan agar berkembang dan naik kelas.

3. *Selecting the right promotional tools*

Alat komunikasi pemasaran yang dijalankan meliputi penggunaan brosur, banner, tabloid, radio dan televisi. Selain itu pemerintah juga menjalin hubungan baik dengan pers, beberapa pihak swasta yang berkontribusi, dan instansi-instansi lain yang bisa bersinergi dengan memiliki misi yang sama.

Berbagai bentuk promosi juga dilakukan dengan cara pemilihan koordinator kecamatan, dimana akan ditunjuk salah satu binnan yang bertugas untuk menjaring dan menyebarkan informasi di daerah wilayahnya seputar pembinaan usaha di klinik koperasi dan usaha mikro. Hal ini dilakukan untuk membantu kendala dari pemerintah akan kurangnya SDM dalam hal promosi.

Alat komunikasi pemasaran yang sering digunakan untuk mendapatkan anggota binaan secara luas yaitu dengan *personal selling* seperti *word of mouth* dan media internet seperti *facebook*.

4. *Designing the promotion*

Pada langkah ini pemerintah merancang sebuah desain pesan yang pas agar lebih menonjolkan maksud yang diharapkan sehingga dapat mempengaruhi serta membujuk masyarakat pelaku UKM untuk bergabung pada kegiatan kelompok arisan tersebut. Seperti kegiatan yang bermitra dengan pihak KPP Pajak berkesempatan untuk mengiklankan melalui talkshow di media Televisi dan Radio. Dengan mempertahankan konsep keguyuban kelompok arisan, para UKM tampil dengan penampilan terbaiknya memberikan informasi

Brand merupakan merek atau nama yang dipakai sebagai identitas suatu perorangan, organisasi atau perusahaan pada barang dan jasa yang dimiliki untuk membedakan dengan produk jasa lainnya. *Brand* juga diartikan sebagai merek yang dimiliki oleh perusahaan, sedangkan *branding* adalah kumpulan kegiatan yang dilakukan oleh perusahaan dalam rangka proses membentuk *brand* ataupun mempertahankan *brand*.

Branding adalah keseluruhan aktivitas untuk menciptakan *brand* yang unggul (*brand equity*). Yang mengacu pada nilai suatu *brand* berdasarkan loyalitas, kesadaran, persepsi kualitas, dan asosiasi dari suatu *brand*. *Branding* pada dasarnya bukan hanya untuk menampilkan keunggulan suatu produk semata, namun juga menanamkan *brand* ke dalam benak masyarakat. *Branding* dilakukan dengan maksud untuk menciptakan pencitraan yang sesuai dengan apa yang diinginkan atau diharapkan oleh lembaga tersebut.

Seperti yang sudah diketahui bahwa *brand* Kabupaten Sidoarjo sebagai Kota UKM menjadi perbincangan publik akhir-akhir ini. Dengan komoditas hasil perikanan yang melimpah membuat kabupaten Sidoarjo menjadi wilayah dengan potensi sumber daya alam yang luar biasa. Selain itu didukung oleh sumber daya manusia yang mumpuni dalam mengolah hasil alam sehingga tak heran banyak sekali ditemui industri rumahan di berbagai sudut di Kabupaten Sidoarjo.

Namun tidak semua wirausaha mampu berfikir maju dalam berinovasi pada usahanya sehingga tidak melihat pangsa pasar ataupun yang sedang tren. Hal tersebut yang menjadikan adanya pembengkakan

Selain itu *brand positioning* merupakan cara perusahaan atau lembaga untuk menunjukkan dirinya di mata target audiensnya yang dilihat dari keunggulan dan kelebihan yang dimiliki dibandingkan dengan brand pesaing.

Relevansinya adalah dimana cara pemerintah mengelola *brand* Klinik yaitu menggunakan kelompok arisan yang merupakan sebuah *brand positioning*. Pemilihan kegiatan tersebut menjadikan perbedaan dari pembinaan klinik UMKM pada umumnya di kota lain yang identik dengan kesan formalnya.

Dengan pemilihan kegiatan kelompok arisan yang telah tersusun secara rapi dan terstruktur dengan didukung oleh berbagai pihak mitra dari berbagai instansi serta keguyuban para anggota yang diikuti oleh hampir seluruh pelaku usaha di Kabupaten Sidoarjo sehingga inilah yang menjadikan keunggulan dan kelebihan *brand* Klinik Koperasi dan Usaha Mikro Sidoarjo yang terbentuk melalui kelompok arisan sebagai kegiatan pembinaan yang berbeda dengan kegiatan Klinik UMKM di Kota lain.

2. Brand Identity

Merupakan persepsi masyarakat tentang merek. Pemberian karakter dan identitas dalam kelompok arisan yang dibuat untuk pembinaan klinik merupakan *brand identity*. Rangkaian kegiatan yang dibuat oleh Klinik Koperasi dan Usaha Mikro merupakan identitas yang akan menimbulkan kesan di benak *audience* seperti keguyuban perkumpulan antar kelompok, keseruan dalam kegiatan

bazar dan pameran serta kegiatan koordinasi para koordinator dalam menjalin silaturahmi antar anggota, dimana segala rangkaian itu selalu ada di setiap kegiatan klinik.

Maka jika setiap kegiatan memiliki *euforia* maka akan meninggalkan kesan, kesan inilah yang akan menjadi persepsi, dan persepsi tersebut yang akan menimbulkan *audience* untuk selalu berpartisipasi dalam kegiatan kelompok arisan dan selanjutnya selalu menimbulkan kesan positif.

3. **Brand Personality**

Merupakan daya tarik merek di mata masyarakat, relevansinya adalah para *audience* pasti melihat bahwa acara tersebut sudah pasti seru dan ramai, guyub dan penuh semangat. Sehingga itulah yang menjadikan kesan tersendiri bagi *audiencenya*.

Relevansi teori *branding* dengan kegiatan strategi *branding* yang dilakukan Dinas Koperasi dan Usaha Mikro adalah untuk mendeskripsikan bahwa kegiatan pada kelompok arisan Klinik KUM telah ada dibenak masyarakat pelaku usaha yang terbukti dari meningkatnya anggota binaan baru yang berkunjung di Klinik Koperasi dan Usaha Mikro Sidoarjo.

Dalam temuan strategi yang dilakukan Dinas Koperasi dan Usaha Mikro, segmentasi pasarnya kebanyakan adalah usia dewasa yang pasti memiliki banyak kendala dalam mengembangkan usahanya. Kebanyakan para binaan usia tersebut tidak begitu mahir dalam hal mengenai media online sehingga pemanfaatan pemasaran melalui online kurang diperhatikan. Padahal pentingnya media online adalah karena jangkauannya yang lebih luas, mudah diakses, dan tidak terukur waktu (tahan lama).

Relevansinya dengan analisis komunikasi pemasaran terpadu adalah jika suatu perencanaan media menggunakan *double media* atau media ganda dan bukan media tunggal, maka akan lebih banyak khalayak yang dijangkau khususnya akan merambah pada usia anak muda. Jadi apabila Dinas Koperasi dan Usaha Mikro hanya mengiklankan melalui media cetak dan juga elektronik maka promosi melalui iklan-iklannya akan menjangkau sedikit orang dibandingkan dengan media online.

Pada umumnya semakin banyak media yang digunakan, maka semakin besar kesempatan suatu pesan iklan sampai kepada orang-orang yang perilaku medianya berbeda.

Keunggulan media online dalam kegiatan promosi adalah

1. Bisa dijalankan dimanapun dan kapanpun
2. Biaya investasi yang murah
3. Tidak terbatas ruang dan waktu
4. Lebih mudah dalam mencari target *audience*

proses selanjutnya dapat berjalan.

Persepsi diartikan sebagai hasil pengamatan terhadap unsur-unsur lingkungan yang dikaitkan dengan proses pemaknaan. Dengan kata lain individu akan memberikan makna terhadap rangsangan berdasarkan pengalamannya mengenai rangsangan.

Kognisi yaitu suatu keyakinan dari diri individu terhadap stimulus dan keyakinan ini akan timbul apabila individu mengerti rangsangan tersebut. Motivasi dan sikap yang ada akan menggerakkan respon seperti yang diinginkan oleh pemberi rangsangan. Motif adalah keadaan dalam pribadi seseorang untuk mendorong keinginan individu untuk melakukan kegiatan-kegiatan tertentu untuk mencapai suatu tujuan tertentu. Sikap adalah kecenderungan bertindak, berpersepsi, berpikir dan merasa dalam menghadapi obyek, ide, sikap atau nilai.

Citra mencerminkan pemikiran, emosi dan persepsi individu atas apa yang mereka ketahui. Terkadang persepsi diyakini sebagai realitas karena persepsi membentuk citra. Untuk itu, diperlukan peningkatan data pemasaran citra (*image marketing*) yang bukan sekedar bisa tampil elegan dengan ikhlas atau menyatakan sebagai yang terbesar atau yang terbaik, melainkan lebih baik dari itu mengupayakan agar nama dan reputasi (perusahaan/produk) serta persepsi publik semakin positif.

